

EL CONSTITUCIONAL

RECLAMOS Y COMUNICACIONES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
Ultramar y Etrangero, trimestre 42 rs.
Número suelto 1 rs.
La suscripción se hace previo pago adelantado.
Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8.
segundo.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

DE LA PROVINCIA DE GERONA

Director D. GAUDENCIO MASÓ Y ESPEJO.

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y a juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó no, no se devuelven originales.

AÑO IX.

REDACCION
Escaleras de San Martín, núm 8
segundo.

Viernes 7 de Junio de 1889.

SE PUBLICA
Todos los Miércoles, Viernes y
Domingos

NÚM. 1.281.

PÁGINAS DE NUESTRA HISTORIA

(Continuación)

Organizacion revolucionaria.

«Meditando yo acerca de esto y con el recuerdo reciente de la organizacion «revolucionaria» que acaba de dar Costa-Cabral al ejército portugués, cuyos pormenores conocia hasta en los últimos detalles, pensé, durante una noche de insomnio, que tambien nosotros podríamos imitar á aquel hombre público, copiaando exactamente su sistema y preparando con rapidez en el país el triunfo de nuestra causa. Muy de mañana estaba al siguiente día, con este pensamiento, en casa de Narvaez; gustóle desde un principio; me citó para la noche en un «restaurant» aislado donde pudiéramos comer sin testigos, y cuando acudí á la cita le encontré ya entusiasmado y radiante.

Lo único que le atormentaba era lo que habria de hacerse con los hombres civiles.

—¿«Dónde meteremos á eztoz zoznores?»—preguntaba.

Allí pensamos que los políticos podrian constituir una especie de Consejo cerca de la Reina, para utilizar sus grandes elementos y sus recursos cuando fuesen precisos, contribuyendo quizás esto á que todos ellos se pusieran previamente de acuerdo acerca de lo que debería hacerse cuando llegáramos á Madrid despues del triunfo. A los dos días el pensamiento era en todas sus partes aceptado por la Reina, y comenzaron los trabajos.

Ante Pezuela y Escosura, y en el hotel Richelieu por cierto, expusimos por primera vez Narvaez y yo todo nuestro plan, y como hubiera entrado muy al caso D. Antonio Benavides en la sala en que estábamos reunidos, invitósele á tomar parte en la deliberacion. Nuestro pensamiento era sencillo. Se limitaba á organizar la conspiracion por regimientos. Para esto, el comité de Paris no debería entenderse mas que con un solo jefe por cuerpo, siendo preferido el primero si era esto posible; el jefe iniciado se entenderia á su vez con los dos que por antigüedad ó jerarquía de empleo le siguieran, y cada uno de estos, respectivamente, con los dos inmediatamente inferiores, y

asi hasta llegar al oficial de menos graduacion y mas moderno. De esta suerte, el jefe del cuerpo seria tambien el jefe de la conjuracion, siguiendo la autoridad progresivamente hasta la ultima clase de los oficiales, y sin que cada uno de los afiliados conociera á mas de tres personas, que serian su superior inmediato y los dos inferiores por él iniciados. Era el sistema «triangular», muchas veces utilizado despues en el ejército con variada fortuna, pero entonces de implantacion nueva. Declaro sinceramente que no considero como un título la parte eficaz y casi directiva que tomé en su aplicacion, y que no rehuyo la responsabilidad que por ello pudiera caberme en la historia de nuestras revueltas; pero de todos modos, el sistema tuvo la ventaja de no romper ni confundir los sucesivos eslabones jerárquicos del ejército que constituyen en todos casos la disciplina.

Los progenitores de Siffer

«Narvaez, que para presidir una reunion tenia singulares condiciones—y así lo demostró mas tarde presidiendo gobiernos—no queria que, una vez conformes, se perdiera el tiempo, y propuso que desde luego y allí mismo nos constituyéramos en «Sociedad secreta», sin mas explicaciones. Y así fué hecho: los cinco allí reunidos formamos el Consejo de Paris, y adoptamos el nombre de «Sociedad Militar». Acto seguido se nombró presidente á D. Leopoldo O'Donnell, como el de mas categoría, y á propuesta de Pezuela se designó á Narvaez para vice-presidente. Por unanimidad recayó el cargo de secretario en Escosura, acordándose tambien que éste y Benavides redactaran inmediatamente el reglamento. Yo fui nombrado para llevar á O'Donnell todas estas noticias, y para pedirle, en nombre del Consejo, que viniera á Paris.»

«Escosura, entre tanto, habia redactado con una facilidad prodigiosa el reglamento de la Sociedad; estudiólo luego la junta, bajo la presidencia de O'Donnell, que llegó á los pocos días, y mediante algunas pequeñas modificaciones, brevemente discutidas, quedó ultimado.»

«Sin previo acuerdo habiase establecido en el seno de nuestro Consejo otro «Chiquito», como le

llamaba Narvaez, compuesto de él, de Benavides y del autor de estas «Memorias». Siendo cinco los miembros que componian la junta, sin contar al presidente, resultaban siempre aprobados por mayoría nuestros dictámenes, cuya unanimidad se fundaba en nuestra amistad perfecta y en una unidad de miras casi absoluta. Verdaderamente Narvaez, sin sentirlo y sin quererlo, y quizá sin apercibirse de ello, habia formado «in pectore» otro Consejo mas chiquito todavía, compuesto de él solo, á cuyas determinaciones debia doblegarse todo.»

Noticias de España.—Prim en Paris.

«Entre tanto, las noticias que recibíamos de España eran satisfactorias.

La organizacion de la «Sociedad Militar» se llevaba á cabo en la córte y en provincias con rapidez y facilidad sumas. En Valencia, Barcelona y Zaragoza, en Andalucía y en las Provincias Vascongadas, la gran masa de los oficiales del ejército se habia inscrito desde luego.»

«En el mes de Febrero ó Marzo de este año de 1843, presentóse un día en Paris el coronel D. Juan Prim.

Este oficial, que apenas contaba entonces veintinueve años, era ya célebre desde la guerra carlista, á la que asistió sirviendo en los cuerpos francos catalanes, y donde pudo alcanzar, por repetidas acciones de guerra y varias heridas, el alto empleo de coronel del ejército.

De ideas muy avanzadas y exageradamente progresistas, fué elegido diputado para las Cortes de 1841 por la provincia de Tarragona, y unido en el Congreso, con los hombres de sus propias ideas y de la nueva generacion política, tales como Gonzalez Bravo, D. José Posada Herrera, D. Francisco Serrano y Dominguez, diputado por Málaga; D. Narciso Ametller y otros, se entendia con Olózaga, Cortina y D. Joaquin Maria Lopez, jefes reconocidos de su partido. Desde un principio supo crearse Prim en el Congreso un gran lugar con los hombres de todas opiniones; y su carácter frío, pero muy enérgico, y su espíritu entusiasta y emprendedor, le valieron pronto una posición política de importancia. Encontró así amigos en todas partes,

y la misma prensa moderada, elogiándole varias veces, contribuyó á formar su reputacion, con el intento de atraerlo á nuestras filas.

Amigo íntimo de D. Nazario Carrizuri, llegaba con éste á Paris para el desempeño de una gran misión. Traia nada menos que el pensamiento de establecer una alianza entre la oposicion progresista de las Cortes y el partido militar emigrado. Sus primeros pasos fueron felicísimos. Presentado en el palacio de la Rue de Courcelles, celebró algunas entrevistas con la Reina, y otras muy repetidas con don Fernando Muñoz que fueron la base de la amistad íntima y cordial que se estableció entre ambos personajes y que nunca se entibió á pesar de tantas vicisitudes. Pero como su principal empeño era de entenderse con nosotros los militares, deseó conocerme y hablarme antes de ser presentado al general Narvaez. Para ello, una mañana lo trajó á mi casa Carrizuri.»

(Continuará.)

Termino de la legislatura.

El defecto que publica la *Gaceta*, dando por terminada la cuarta legislatura y convocando la quinta, dice textualmente:

«Usando de la prerrogativa que me corresponde con arreglo al art. 32 de la Constitución de la Monarquía, y de conformidad con mi Consejo de Ministros;

En nombre de mi augusto hijo el Rey D. Alfonso XIII, y como Reina Regente del Reino.

Vengo en decretar lo siguiente:

Art. 1.º Se declaran terminadas las sesiones de las Cortes en la presente legislatura.

Art. 2.º Las Cortes del Reino se reunirán en la capital de la Monarquía el día 14 del corriente m. s.

Dado en el Real sitio de Aranjuez á 2 de junio de 1889.—María Cristina.—El Presidente del Consejo de Ministros, Práxedes Mateo Sagasta.»

Correspondencia particular de EL CONSTITUCIONAL.

Paris 4 de Junio de 1889.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

La acogida francamente cordial que el presidente de la República está re-

cibiendo en las poblaciones del Norte de Francia, se hace de cada vez mas entusiasta, y esto no deja de llamar la atencion á muchos, á medida que Mr. Carnot va penetrando en esas mismas regiones que, como indicábamos ayer, han sido hasta hoy reputadas como mas hostiles á la República.

La recepción de Saint-Omer fué verdaderamente entusiasta, y tendríamos que llenar toda nuestra correspondencia hablando del mismo asunto si quisiéramos describir, según lo que telegrafían los corresponsales, las manifestaciones de regocijo que acojieron ayer á Mr. Carnot, á su llegada á Calais, último punto de etapa de su viaje.

Los vivas á Mr. Carnot, esta vez muy prodigados, constituyen hoy el tema de los comentaristas, y es de ver los escarceos de los adversarios del régimen actual tratando de demostrar, por medio de razonamientos á cual mas capcioso, como esas aclamaciones al jefe del Estado, viniendo espontáneamente de poblaciones que nada tienen de republicanas, tienen una significacion bien distinta de la que el buen sentido les atribuye.

Confesemos que hay mucha pasión de partido en esta manera de argumentar sobre los hechos que saltan á la vista y pertenecen, por consiguiente, al dominio de la lógica.

Por nuestra parte, ajenos completamente á todo perjuicio, y haciendo abstracción absoluta de nuestras particulares inclinaciones, hemos de confesar imparcialmente que no sabemos ver la razon que pueda existir en tales interpretaciones.

Desde luego hay que convenir en que dichos vivas á Mr. Carnot constituyen por sí solos un vivo testimonio de simpatía personal para el jefe del Estado. Cuando el primer magistrado de un país es un hombre intachable, que une á la grande honrabilidad de la vida privada el ardiente deseo, en múltiples ocasiones manifestado, de llenar con toda exactitud y escrupulosidad las altas funciones de que se halla investido, nada mas legitimo ni mas natural que alcance á conciliarse las simpatías públicas. Y este es, incontestablemente, el caso de Mr. Carnot. Como dice muy bien cierto periódico, la República, en estos últimos diez años, habia tomado la costumbre de quedarse encerrada, *en bata y zapatillas*, en el Eliseo. Monsieur Carnot la ha presentado, por decirlo así, en el mundo, la conduce á todas las fiestas, la pasea á través de toda la Francia. El país le agradece seguramente este cambio de método, viendo, sobre todo, como en medio de la inestabilidad general, él es, Monsieur Carnot, el elemento estable en el cual la República puede tomar al fin una figura concreta.

Ese mismo país sabe, por ejemplo, que si Mr. Carnot no hace siempre los ministerios que serian de desear, en cambio jamás se ha entrometido á derribar ninguno; y así podría quizá sostenerse, sin gran exageracion, que al aclamar al presidente de la República, la poblacion del Norte—lo mismo que lo hicieron antes las poblaciones del mediodia y del oeste—dirige una censura indirecta á la Cámara, que no hace, es cierto, ningun minis-

terio, que no indica jamás á qué hombres quiere confiar el ejercicio del poder, pero que, en cambio, deshace y derriba, con una incorregible facilidad, todos los gabinetes que se le presentan.

Desengañense quienes supongan lo contrario. Los *vivas* y aclamaciones estusias que siguen á Mr. Carnot en su viaje no son, no pueden ser indicio de la preferencia del país por un cambio de régimen en sentido dictatorial y puramente autoritario. Hoy por hoy, Mr. Carnot no puede ser otra cosa que la personificación del régimen republicano, es decir, el hombre encargado de sostener la bandera de Francia, pero cuya mision consiste en dejar al país toda su libertad y en no oponer en ninguna circunstancia su voluntad á la que libérrimamente la nacion se imponga.

No es esta la primera ocasion en que se dejan oír los entusiastas *vivas* á Mr. Carnot que hoy con tanta fruicion comenta la prensa. El éxito de los viajes precedentes todavía está en la memoria de todos, y sin duda no lo habrán olvidado nuestros lectores. El banquete de los Alcaldes, verificado en 14 de julio último, fué tambien un triunfo personal para el actual presidente de la República. ¿Se ha visto nunca, en todas las elecciones que se han producido, que el nombre de Mr. Carnot haya servido jamás de bandera á los partidarios de la resurreccion del poder personal ó de la dictadura?

Corresponsal.

Madrid 2 Mayo 1889.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Estamos ya en que los conservadores y conjurados han cambiado su modo de pensar y que no presentarán su voto de confianza al Sr. Martos, porque en el caso de que se reanuden sencillamente las sesiones y contame presidiendolas el Sr. Martos es mucho mejor que sea la mayoría quien se vea compelida á presentar el voto de censura, y no ellos el voto de confianza por la política que persiguen y en vista de estos cambios tan bruscos, cabe preguntar; señores somos ó no somos?, porque realmente es incomprensible; esa infidelidad á su bandera. El partido liberal teniendo por jefe al Sr. Sagasta y desde la Restauracion no há faltado nunca á su bandera y por esto se comprende que el Sr. Sagasta, en el momento presente tenga mas fuerzas en el partido y en la opinion que el Sr. Cánovas podia tener cuando en el año 1879 subia al poder.

El voto de confianza tiene la tramitacion breve de una proposicion incidental y que *estirandola* mas ó menos y con unas ú otras alusiones, todo se reduciria á votar en pró los coaligados y en contra la mayoría.

Por el contrario, el voto de censura, conforme á las ultimas modificaciones del reglamento del Congreso, tiene la tramitacion de un proyecto de ley, con su correspondiente paso por las secciones.

En resumen, que si llega á darse el voto de censura al Sr. Martos, tendremos probablemente de veinte á treinta dias de discusion, y de discusion apasionada y borrascosa.

Haciendo comentarios sobre las fuerzas con que cuentan los Sre. Sagasta y Cánovas, dice un periodico muy importante, el «Correo»,

«El Sr. Cánovas, que tenia la mision de constituir la legalidad de la restauracion, continuó con estas ó las otras alternativas hasta darle cima. Presidió los trabajos de la Constitucion vigente, y demás leyes que constituyen por decirlo así, el estado de derecho de la restauracion. Y luego há continuado estimandose fuerte, no obstante padecer el desprendimiento del Sr. Romero Robledo que al salir de su partido salió con 80 diputados nada menos.

Pues bien; el Sr. Sagasta, con menos desprendimientos que el Sr. Cánovas, y sobre puntos por cierto más secundarios, se estima tambien fuerte para realizar el programa de su partido, bien conocido de todo el mundo, incluso de los conservadores, al inaugurarse la política de la Regencia.»

Asegurase que el Sr. Sagasta obtendrá el decreto dando por terminada la Legislatura si lo aconseja así á S. M.

Los conservadores niegan posibilidad á esta opinion; naturalmente, por la cuenta que les tiene.

Hoy á las nueve y media han salido para Aranjuez, los ministros, y á estas horas deben estar ya de vuelta y remidos en la Presidencia.

Sigue la creencia general afirmandose en el supuesto de que pronto se reanudarán las sesiones de Cortes; pero siguese ignorando si será por continuacion de la presente legislatura ó por principio de la siguiente.

Da todos modos, aunque solo probablemente, se cree que mañana lunes se publicará el correspondiente decreto de convocatoria, y el lunes 10 de junio continuará la legislatura actual ó comenzará la 5.ª legislatura.

Esto es lo que se dice, pero siempre en hipótesis.

Há llegado á esta Corte el obispo de Barcelona.

Suyo affmo.

El Corresponsal.

Una plaza de portero

Enemigos declarados de todo lo que sea favoritismo y compradazgo, no podemos menos de llamar la atencion de nuestros lectores sobre lo que pasa en el seno de nuestra Corporacion municipal, con motivo de la provision de la plaza de macero-portero, y como es el caso que lo que censura el público, según noticias, es obra de quien alardea de puritano intransigente en la materia, aunque no fuera por otra causa, por esta sola habíamos de ocuparnos de tan incorrecto asunto.

Vacante por jubilacion la plaza referida, pusieron en juego algunos pretendientes sus influencias en el cabildo y apenas se trató de la provision, cuando ya se manifestaron claramente los empeños que debian darse á conocer y como consecuencia la tenacidad con que los patrocinadores de tal ó cual candidato habian de defender sus pretensiones pero nunca pudimos suponer habian de llegar á tal punto, como el que han alcanzado,

á consecuencia de lo que la talla de nuestro municipio se ha rebajado á la mínima expresion.

Dejando ya entrever todo el apasionamiento que luego ha aparecido al descubierto llegose á un acuerdo unánime sobre las formalidades y circunstancias de la convocatoria, y en efecto se sacó á concurso la plaza, anunciandola en debida forma. Pero es el caso, que publicado ya dicho anuncio en el *Boletín Oficial*, hubieron de reparar los patrocinadores de cierto candidato, que estaba este fuera de las condiciones de la convocatoria y sin escrupulo ni reparo de ninguna especie, tal vez animados algunos de la mejor buena fé, pero inspirado mas de uno por intereses que pueden ser atendibles en otras circunstancias, pero que en hechos de la naturaleza del que nos ocupa no deben ni recordarse, propusieron contra todo derecho y justicia la reforma ó ampliacion de las condiciones de la convocatoria, y por extraño que parezca lo lograron por haberlo acordado así por mayoría el Ayuntamiento, gracias amén de otras causas á la inespencia de quien á las practicas del caso, desconoció tambien por lo visto la fuerza del derecho.

Mucho y mucho se ha hablado de los sucesos hasta aqui narrados, aunque sazondoles con minuciosos detalles que daban sabor á la cosa y colorido al cuadro, no de pocas censuras han sido objeto, pero ha subido la admiracion de junto cuando ha empèzado á correr la noticia de que al objeto de poder vencer las dificultades que se oponian al nombramiento del pretendiente, para quien ya se habia obtenido la ampliacion de condiciones de la convocatoria y á fin de poder dar el puesto sin pasar por sobre de ciertos imposibles, se le habia dado el nombramiento de... municipal; viendo en todo eso los que tal hecho comentaban una manera incorrecta de llegar por caminos indirectos al fin perseguido.

Hasta la hora presente no hemos podido comprobar la certeza del último detalle, sobre cuyo particular tenemos entendido hará alguna pregunta alguno de los señores concejales en la sesion de esta noche; pero de todos modos nos resistimos á creerlo por mas que se nos haya asegurado, pues eso equivaldria á revelar una complicidad por parte del Sr. Alcalde, cuando nosotros precisamente nos congratulamos en poder manifestar que su conducta en la tramitacion y discusion de este asunto ha sido perfectamente correcta, y en tanto es así que nos consta se opuso á la ampliacion de condiciones ya citada, de cuya proposicion si no evitó la discusion y efectos, fué por el afan escusable, de dar la correspondiente latitud al estudio y exámen de la cuestion, si bien pudo con otra proposicion de no ha lugar á deliberar, haberse evitado una votacion que ha hecho jugar un mal papel al municipio.

Eso es lo que hay en terminos generales, eso lo que es hoy pasto de todas las conversaciones porque revela que en el Ayuntamiento hallan eco ciertos procedimientos que el público rechaza por injustos é incorrectos, que si practicados por una entidad particular son censurables por una

corporacion son deshonrosos asi es que sin entrar por hoy en mas detalles, sin ahondar por ahora el asunto, llamando cada cosa con su nombre, dejamos la pluma, ofreciendo á nuestros lectores ocuparnos de lo sucedido en términos mas precisos y concretos para que se pueda juzgar de los hechos y de las personas con el conocimiento indispensable.

Esperamos sin embargo, que con mejor acuerdo, nuestro municipio procurará borrar con la prudencia de su futura conducta, los errores cometidos hasta la fecha en este asunto, al que dará la solución que en derecho proceda sin favoritismos ni compadrazgos.

Crónica general.

El sapientísimo, eminentísimo, ilustradísimo, (¡¡¡!!!) y todo lo que acaba en ó.... escritor de *La Provincia*, aquel que tiene muy dura la mollera, por mas que trate de ablandársela tapándosela con el ridículo peluquín que usa; aquel sabio (sic) que no sabe conocer que no es lo mismo *llevar* que *traer*; aquel que cree ver la paja en ojo ajeno y no ve la viga en el suyo; aquel que se descuelga ayer con un suelto en el organillo de los despechados, léase conservadores, que por lo tabernario y majadero, está diciendo á la légua quien es su autor; aquel en fin que achaca á los demás los defectos que él tiene, para que no se los echen en cara, solo merece que se le diga, perdone usted señor elegante, pues creí que era usted alguna cosa.

—Ha salido para Madrid el Sr. Presidente de la Diputación provincial D. Juan Montsalvatje despues de haber dejado fuera de cuidado á un individuo de su apreciable familia que ha estado gravemente enfermo.

A la estacion fueron á despedir al Sr. Montsalvatje los diputados que se encuentran en esta Capital.

—Si ningun incidente turba los planes del señor Piferrer, el próximo domingo tendrá lugar la inauguración del salón de baile que dicho señor acaba de construir en el baluarte de la plaza de la Independencia.

Deseamos que así sea y que tenga el nuevo local un satisfactorio éxito.

—No hace muchos días, nos quejamos de que en el teatro se fuma en la platea, palcos y paraíso, y á todo eso como si habláramos con una esquina.

¿De que sirve pues el cuerpo de vigilancia y seguridad, y en que piensan sus jefes?

¿Presumen que van solo á los espectáculos para darse gusto?

No es eso señora policía, no es eso. —Segun la nueva demarcación notarial, en Barcelona subsistirá el mismo número de notarias. En el resto del territorio de la Audiencia de Barcelona se suprimen algunas.

En la demarcación general de toda la península se trasladan algunas notarias á otros puntos y se suprimen bastantes.

—Se halla vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento de Borrassá dotada con el sueldo anual de 450 Pesetas.

—El señor Rosquellas, como verán nuestros lectores en el anuncio que publicamos en este número, ofrece al

público su antigua y acreditada casa de huéspedes de la calle de Albareda completamente restaurada, con espaciosas é independientes habitaciones muy bien amuebladas y á precios sumamente módicos.

Recomendamos la espresada casa á todas las personas que quieran alojarse bien, con la seguridad que encontrarán en ella toda clase de comodidades.

—Remedio casual.

Dice un periódico que en Ayañcho (Perú) fué atacado por la rabia un campesino, al que habia mordido un perro rabioso.

El infeliz se arrojó sobre una pita y mordió colérico las pencas, destrozándose la boca, pero sacando el jugo, sin duda, de la planta que mordía.

Un momento de lucidez le permitió sentir algun alivio, y entonces, no ya con desesperacion, sino comprendiendo que habia hallado un remedio, cogió varias hojas y las estrujó, bebiendo enseguida el jugo, con el que obtuvo la curación del mal.

—Ha sido nombrado Juez de primera instancia de Guinzo de Limia, nuestro querido amigo don Eugenio de la Rivera, Secretario que ha sido hace poco tiempo de la Audiencia de lo Criminal de esta ciudad.

—Segun carta de Cassá de la Selva, la feria celebrada en aquella villa el pasado miércoles se vió favorecida como en años anteriores, haciéndose muchos y buenos negocios.

—Mañana se pondrá en escena en el teatro principal el drama no representado hace años, titulado «Los Pobres de Madrid» el cual es de suponer atraerá concurrencia al coliseo.

—Señor Alcalde.

Suplicamos á V. S. en nombre del público, se sirva disponer tenga la brigada del municipio mas actividad en el arreglo de la plaza de la Independencia, en la que, actualmente es imposible transitar.

¿Será atendida nuestra súplica? Creemos que sí, conociendo como conocemos el celo del señor Grahit.

—Es de vital importancia el proyecto que acaricia en los actuales momentos la sección de Agricultura de la Sociedad Económica Aragonesa de Amigos del País.

Trátase de una asociación de seguro mútuos entre los agricultores.

Segun informes de un colega, la idea presentada por el señor Gutiérrez, al par que beneficiosa para los labradores, es eminentemente práctica y si en su desarrollo, desenvolvimiento y aplicación presiden, como es de suponer, el acierto y tino que revela el proyecto, habrá resuelto la mutualidad entre los agricultores un problema que preocupa gravemente á una clase expuesta de continuo á las contingencias de las heladas y pedriscos, y víctima constante de la usura y de los reclamos engañosos.

—En Huelma (Jaén) descargó el día 31 una horrorosa tormenta que llenó de pánico al vecindario de dicha villa y su término. Cayó gran cantidad de granizo, algunos de cuyos pedazos pesaban ocho onzas. Muchos tejados quedaron destruidos y resultaron contusiones algunos trabajadores.

Los sembrados completamente destruidos. Las pérdidas son de grandísima consideración.

CASA DE HUÉSPEDES DE ROSQUELLAS espaciosas habitaciones á varios precios.

Calle de Albareda 5.—Gerona. 6-13

El serrallo del sultan.

Estos dias ha llegado á Roma un jesuita de veintinueve años, de nacionalidad dá mata, llamado José Gluvich, despues de haber pasado varios años en el harem del sultan de Turquía.

Glavich, se encontraba en el Japón en 1882 cuando el martirio de los misioneros en Edikama. Fué el único que escapó con vida; pero los japoneses le martirizaron y le dejaron castrado.

Refugióse á bordo de un vapor francés que lo llevó á Constantinopla, y una vez allí el jóven jesuita, aterrado por lo que acababa de sucederle al par que lleno de curiosidad por conocer las inferioridades de la vida del harem, abandonó la orden é ingresó en la servidumbre del sultan.

Un canuco blanco es más raro que una perla negra. Así es que inmediatamente le dieron uno de los primeros puestos en la parte del Serrallo reservada á las odaliscas. Su estudio de la vida interior del harem no puede, por lo tanto, ser más autorizado ni más fidedigno.

La familia íntima del sultan, es decir, la sultana, los príncipes y princesas y las principales favoritas, tienen sus habitaciones en el Yildiz-Kiosk, la morada imperial.

Las odaliscas viven en el harem, que es un edificio aparte. Son setenta. Cada una tiene para su uso una serie de habitaciones alhajadas con magnificencia exquisita, con gran profusion de metales preciosos, de sedas, de muebles incrustados, de tapices de Persia y de Siria, de espejos inmensos y de grandes conjines. Al servicio de cada odalisca hay una esclava y un eunuco.

Todas, sin excepcion, son bellas y jóvenes, entre los diecisiete y veintidos años. La mayoría proceden de la Circasia, el país famoso por la hermosura de sus mujeres; hay también algunas griegas y bosniacas.

Una vez al año el sultan elige las diez odaliscas que han de ser licenciadas y sustituidas por otras. Las despedidas pasan al serrallo chico y aguardan allí el momento de contraer matrimonio con algún alto empleado ó con algún oficial de ejército, cosa facilísima, pues en Turquía se estima como señalada honra el casarse con una ex-odalisca imperial.

Entre comidas chicas y grandes se sirven doce al día en el serrallo. La principal es á las tres y media de la tarde, y la toman juntas todas las odaliscas en un comedor inmenso resplandeciente de espejos, arañas y sedas de todos colores. Consiste en pollos, arroz, ternera, frutas confitadas, varias clases de dulces y fruta fresca. Despues de la comida se fuma, y una orquesta de 50 eunucos toca algunos bailables.

El resto del tiempo lo pasan los odaliscas haciendo labores de punto de seda ó de hilo de plata y de oro, tañendo instrumentos de cuerda, cantando y bailando.

Un médico eunuco está continua-

mente de guardia, visita diariamente á las odaliscas y firma un boletín sobre el estado de salud de cada una.

El sultan visita el serrallo en días fijos y tres veces á la semana: los martes, los jueves y domingos. Llega vestido de gala, pero sin condecoraciones; recibe á las odaliscas, y luego se retira á un gabinete particular, donde comunica sus órdenes al gran eunuco. Su visita dura generalmente de dos horas y media á tres horas.

Aunque la vigilancia y custodia del serrallo es severísima, Fluvich pudo escaparse una noche y se refugió en el consulado austriaco. Allí estuvo dos meses, hasta que hallando oportunidad de salir secretamente de la ciudad marchó á Italia y se ha puesto de nuevo á las órdenes de *Propaganda Fide*.

Este es quizá el primer relato fidedigno de un europeo que haya vivido largo tiempo en el serrallo del sultan, y, como es natural, sus revelaciones están despertando vivísimo interés.

LA GRUTA ENCANTADA.

En uno de los distritos de Nuevo Méjico se ha descubierto una gruta maravillosa, por unos mineros que, trabajando cerca de ella, se atrevieron á penetrar en su interior.

El aire se precipita con fuerza á la entrada de esta gruta, produciendo unos sonidos extraños.

Los exploradores se proporcionaron unas antorchas y penetraron en ella sin advertir nada de particular hasta una distancia de 500 metros, en que se les presentó á la vista un enorme precipicio. Llegado á él iban á retroceder, cuando advirtieron una escalera de espiral.

Comenzaron á bajar sin el menor cuidado, tanta era la regularidad con que la escalera estaba cortada, y llegaron á contar 103 escalones. Al llegar abajo, se hallaron en frente de un enorme portal en forma de ojiva, que conduce á un magnífico vestibulo ancho y muy elevado, de una suntuosidad incomparable, de cuyo techo penden millares de estalactitas de carbonato de cal cristalizado, con un sin fin de líneas cristalizadas color violeta, que se extienden en las paredes laterales.

Los exploradores dicen que les pareció oír una sinfonia de Mendelssohn, ejecutada por un órgano gigantesco. Un poco más lejos oyeron ciertos gritos sobrenaturales, interrumpidos á veces por una carejada sarcástica; y aunque se creían cerca de algún sér infernal, los mineros prosiguieron su excursion y penetraron en una vasta sala que, según cuentan, parece una catedral de alabastro adornada de estalactitas y estalagmitas.

Al mismo tiempo aparece en el fondo de ella un pozo de agua que se eleva á unos cinco piés de altura, cayendo y formando centenares de arroyuelos. Los exploradores contemplaban este espectáculo con admiración, cuando de repente vieron aparecer un animal extraño, que les infundió cierto terror. Hicieron fuego contra él, disparándole seis tiros de revolver, que apagaron las antorchas. Encendieronlas lo mas pronto posible y vieron muerto á sus piés el animal, que no era otro que un marino de 11 piés de longitud, que llevaron triunfante.

Al pié de la escalera, cuando se disponían á salir de la gruta, se encontraron con otro enemigo, una serpiente de cascabel, á la que hicieron fuego también, llevándose la con el león, cuyas pieles se exhiben hoy en el palacio salon de Joé O'Brien, en Hansomborg.

Se han hecho preparativos para explorar enteramente la citada gruta, á que se ha dado, como se merece, el nombre de «Gruta Encantada.»

Tip. de A. Nugué.—GERONA.

PASTILLAS AZOADAS PARA LA TOS y toda enfermedad del pecho, tisis, catarros, bronquitis, asma, etc., a media y una peseta-caja.

CAFFE NERVINO MEDICINAL. Maravilloso para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia, parálisis, debilidad, males del estómago, del vientre y los de la infancia: á 3 y 5 pesetas caja.

PILDORAS LOURDES. El mejor purgante anti-bilioso y depurativo; acción fácil segura y sin irritar. 1 peseta caja.

IMPOYENCIA DEBILIDAD. Espermatorrea, Esterilidad, cura segura y exenta de peligro con las celebres pildoras, tónico-genitales del Dr. Morales, á 7'50 pts. caja. Va por correo.

Principales boticas y droguerías.—Depósito: Carretas, 39, Madrid. Or. MORALES, especialista en sífilis, venéreo, esteridad é impotencia.

NO MAS HERPES

La Pomada y Esencia Anti-herpética de Botta preparadas por el Doctor Borrell, curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel, por inveterados que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenían muy arraigados los herpes y que cada verano tenían que tomar baños y aguas sulfurosas sin lograr su curación, 16 reales bote pomada y 16 reales frasco de esencia.

Véndese en todas las farmacias bien surtidas de Gerona.

Al por mayor señores Borrell hermanos, Conde del Asalto, 25.—Barcelona.

JARABE TONICO ANTINERVIOSO DEL DR. BORRELL.

Este Jarabe es útil en la falta de apetito, en las acedias ó acidez del estómago, en las digestiones difíciles, en las palpitaciones del corazón, síncope, cólicos nerviosos, obstrucciones viscerales y glandulares, obstrucciones del hígado ó bazo, calambres, consunción y anaquilamiento.

El sexo débil hallará un poderoso medio con el uso de nuestro jarabe en la supresión ó falta de la menstruación, en las pérdidas uterinas, flores blancas, desfallecimiento de estómago, dolor en los riñones y muy particularmente en el histérico. Las personas débiles, de un temperamento nervioso, las que padecen de una digestión lenta y pedosos, los sujetos de una complexión delicada, los niños, los viejos estenuados por la edad y por enfermedades, encontrarán un medio infalible de aumentar gradual y naturalmente la vitalidad de sus órganos. 18 rs. botella.

Véndese en las farmacias bien surtidas de Gerona.

Al por mayor señores Borrell hermanos, Conde del Asalto, 52.—Barcelona.

ESPECIALES PREPARADOS CURATIVOS DEL DR. CASASA

Pildoras Orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpian el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de esas Pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña, constituyen el mas eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en la menstruación y demás enfermedades crónicas

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos recomendados eficazmente el EXTRACTO ANTIHERPÉTICO DE DULCAMA COMPUESTO DEL DR. CASASA.

Reconocido en todas partes como el único remedio que los cura radicalmente. Dirigirse al

DR. CASASA

Gran Farmacia, Plaza de la Constitución, esquina á la calle Jaime I,

Barcelona.

Depositarlos todas las principales farmacias: En Gerona, las de Ametller, Coll y Vives

ENFERMEDADES VENEREAS Y SIFILITICAS

Las Cápsulas Perubianas y la Esencia de Zarparrilla del Doctor Borrell: Son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar las Purgaciones y Flujos blancos por mas rebeldes é inveterados que sean. 16 reales el frasco de 75 cápsulas y 4 reales el frasco zarza.

El Rob yodurado del Doctor Borrell es el mas eficaz remedio para curar radicalmente las llagas, bubones, verrugas, manchas de la piel, dolores, caries de los huesos, úlceras de la boca y garganta y en fin, para todas las enfermedades de origen venéreo ó sífilítico y las producidas por el mercurio 24 reales botella.

Véndese en las principales farmacias de Gerona.

Los pedidos han de dirigirse á Borrell hermanos, Asalto 52.—Barcelona.

Tintura Americana y Agua Silvana, para el cabello y barba.—De venta en Gerona, Perfumería de D. Salvador Xifra, calle de Besadó y en la Quincallería de D. Plácido Bonfill, Arcos de la plaza de las Coles núm. 39. Por mayor, en casa Pagés, calle de las Bernardas, núm. 6, piso 2.

SEÑORAS EMBARAZADAS

Los Perches de Sta. Rita evitan el ABORTO y aseguran un feliz parto.—Botica de la Corona, Gignás 5.—Barcelona.—En Gerona Dr. Vives, Cort-Real 17.

VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL DR. FRANK



MANTECA PURA DE TUCINO

A PRECIOS BARATÍSIMOS

Gran depósito CLEMENTE MASANA

Borne Antiguo 17.—Barcelona.

VINOS Y JARABES

de DESPINOY

EL EXTRACTO de HIGADO de BACALAO

El único experimentado y aprobado por la Academia de Medicina de París SIMPLE Y FERRUGINOSO

Sin olor, ni sabor desagradable, reemplazando con ventaja el aceite de hígado de bacalao en todos sus usos. DEPOSITO GENERAL: DESPINOY y Cia, 9bis, Rue Albouy, PARIS

Exigir la Marca de Fabrica, la firma y el sello oficial, garantía de la Union de Fabricantes.

DEPOSITO GENERAL: Farmacia de la Estrella-7, Fernando VII: Barcelona

JAIMÉ PADROSA

43 BALLESTERAS 45.

Camas de Hierro y Madera

y SOMIERS á plazos desde 50 es. semanales

NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!

Por medio de EL Elixir, Polvo y Pasta Dentíficos

RR. PP. BENEDICTINOS



de la Abadía de SOULAC (Gironde) Prior Dom MAGUELONE 2 MEDALLAS DE ORO Bruselas 1880 — Londres 1884 LAS MEJORES RECOMPENSAS INVENTADO POR EL PRIOR 1373 Pedro ROUSSEAU

El empleo cotidiano del Elixir Dentífico de los RR. PP. Benedictinos cuya dosis de algunas gotas en el agua, cura y evita la caries dentaria, las encías tienden de á los dientes un blanco perfecto.

Es un verdadero servicio rendido á nuestros lectores señalándoles esta antiquísima y útil preparación como el mejor preservativo y único preservativo de las Afecciones dentarias.

Elixir el 1/2 lit. 14; Litro 23; Casa fundada en 1607 Agencia: SEGUIN BORDEAUX Depósito en todas las buenas Farmacias y Droguerías.

Ninguna preparación es superior á la Quina Anti-Diabética Rocher. (GACETA DE LOS HOSPITALES) (DE DELMAS, 7 de noviembre 1882).

QUINA ANTI-DIABETICA ROCHER

EL MAS POTENTE TÓNICO Y RECONSTITUYENTE

Contra la Diabetes, la Albuminuria, la Fosfatemia, etc., y todas las enfermedades que influyen sobre la nutrición y de las que resultan la debilitación de las fuerzas, Anemia, Colicaturas, Convalecencias difíciles.

Envío gratis y sin gastos de una Memoria interesante indicando las variedades, causas, síntomas y todas las consecuencias la Diabetes que toda persona cuidadosa de su salud debe leer con la mayor atención.

ROCHER, FARMACÉUTICO, 112, RUE TURANNE, PARIS Evitar las falsificaciones y exigir sobre cada frasco la Marca depositada R. P. así como el Sello de garantía de l'Union des Fabricants. SE ENCUENTRA EN TODAS LAS FARMACIAS